
九龍城區議會文件第 21/15 號  

(供 2015 年 2 月 12 日第 19 次會議參考 ) 

 (資料文件 ) 

 

九龍城區議會轄下  

食物環境衞生事務委員會  

第 18 次會議工作進度報告  

 

主旨  

 本文件旨在概述九龍城區議會轄下食物環境衞生事務委員會 (下文簡

稱「食環會」 )在 2014 年 12 月 4 日第 18 次會議上所討論的主要事項。有

關會議之討論詳情，請參閱稍後經食環會通過的會議記錄，並以該會議記

錄為準。  

續議事項─忠孝街垃圾收集站重置計劃  

2.  委員於上次會議曾討論文件「忠孝街垃圾收集站重置計劃」，由於香

港鐵路有限公司 (下文簡稱「港鐵公司」 )與相關部門仍未就重置垃圾收集

站選址達成共識，此議題於是次會議繼續被列作續議事項跟進。  

3.  港鐵公司於書面回覆中表示，有關規劃申請已於 2012 年 1 月 20 日獲

城市規劃委員會都會小組委員會 (下文簡稱「城規會」 )有附帶條件批准，

在《城市規劃條例》下的相關規劃程序已經完成。城規會在批准申請前，

亦已充份考慮所有相關規劃因素和公眾意見。港鐵公司在書面回覆中同時

指出自 2012 年起，已先後十次派員出席食環會會議，並多次出席社區聯

絡小組會議及與附近大廈的業主立案法團委員及住戶代表會面。港鐵公司

深信仁風街選址是一個務實而可行的方案。  

4.  路政署於書面回覆中表示港鐵公司有責任重置垃圾收集站，並有責任

就此與食物環境衞生署 (下文簡稱「食環署」 )商討及達成共識。  
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5.  食環署重申不會在欠缺區議會支持下交還位於忠孝街的臨時垃圾收

集站及接收仁風街垃圾收集站。他進一步指出港鐵公司近日徵詢食環署對

仁風街垃圾收集站的設計圖則的意見，署方在回覆港鐵公司時會清楚表明

上述立場。  

6.  委員決定把議題列作續議事項，並就此事再度致函港鐵公司：  

(i)  要求港鐵公司提供不能於忠孝街原址重置垃圾收集站的具體

理據；  

(ii)  要求港鐵公司努力尋求其他可行選址供委員考慮，而非不斷重

提於仁風街重置垃圾收集站的方案；  

(iii)  對港鐵公司屢次缺席食環會會議，漠視民意及不尊重區議會，

表明堅決不能接受；以及  

(iv)  港鐵公司曾承諾不會在欠缺區議會支持下於仁風街重置垃圾

收集站，但近來有跡象顯示港鐵公司似乎會強行落實此方案，

因此希望港鐵公司澄清會否違背民意，強行於仁風街重置垃圾

收集站。   

要求在九龍塘公園內加強滅蚊  

預防登革熱變成風土病   要求加強滅蚊工作  

關注登革熱疫情要求加強何文田區內滅蚊工作  

關注政府如何防控登革熱病毒  

關注登革熱疫情   強烈要求加強九龍城區滅蚊工作  

7.  早前廣東省爆發登革熱疫情，而本港亦出現本地感染個案，令公眾關

注政府的防疫措施及區內的蚊患問題。委員向有關部門查詢其採取了的措

施，並促請跟進區內多個蚊患黑點。其中，委員尤其關注大廈後巷因污水

渠滲漏或淤塞而導致的積水問題，以及區內各「沙田至中環線」及「觀塘

線延線」工地的蚊患問題，並促請有關部門加強巡察及執法。  
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8.  食環署表示署方除了進行多輪滅蚊行動外，亦有舉辦宣傳活動以提升

市民的防蚊意識。在跨部門協作方面，署方亦有為其他部門及機構舉辦講

座，傳授防治蟲鼠知識，並採取聯合滅蚊行動。署方亦有定時巡視各個建

築工地 (包括港鐵公司的工地 )，一旦發現有蚊患問題，必定會作出檢控及

通知工地負責人跟進。而現時的警戒水平 (即於白紋伊蚊誘蚊產卵器指數達

百分之二十時採取相應行動 )並非以科學方法介定，署方有不時作出檢討並

認為現時的水平是合適的。由於指數於夏季時經常會達百分之十以上，若

把指標定得過低，令指數經常處於警戒水平，反而令人容易鬆懈。  

9.  衞生署衞生防護中心表示登革熱是一種由登革熱病毒引起、經由蚊子

傳播給人類的疾病。當局已制訂防治登革熱的應變計劃，列出在香港偵測

登革熱病例及應對登革熱個案的指引和行動。為預防登革熱傳入香港，港

口衞生處已在香港的邊境管制站實施一系列措施。在宣傳教育方面，衞生

署製作了各種有關預防傳病媒介疾病的健康教育材料，還透過各種宣傳和

健康教育渠道推廣有關訊息。自今年錄得第一宗本地個案之後，署方已即

時採取行動，包括從多方面跨部門協調進行調查、落實控制措施和加強滅

蚊及健康教育工作，提醒市民注意個人保護及清除積水，以防蚊患，並即

時去信全港醫生以及私家醫院，加強對登革熱的及早診斷、預防和控制。  

10.  屋宇署表示署方絕不容忍私人樓宇污水滲漏，影響環境衞生及滋生蚊

蟲。當區當值人員在收到投訴或轉介後，會進行實地勘測及科學測試，以

確定源頭。基於維修責任問題，署方必須先按《建築物條例》第 28 條發

出命令，並給予業主一段時間進行維修。待有關期限屆滿後，署方會視乎

情況，考慮運用權力代為修葺，並收回維修費用及監督費，或對業主進行

檢控。  

11.  康樂及文化事務署 (下文簡稱「康文署」 )表示署方一向重視轄下場地

的滅蚊工作，除派駐駐場清潔員工外，亦有定期進行滅蚊、大規模清潔行

動及修剪植物。因應近期疫情，署方已把九龍塘公園的大規模清潔行動加

密至每星期一次。此外，署方亦有因應食環署提供的誘蚊產卵器指數，相

應加強指數較高地點的康樂場地的滅蚊工作。  
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完善母乳餵哺友善政策   推動母乳餵哺  

12.  近年，政府積極推動母乳餵哺，而公眾亦關注社會對母乳餵哺的看法

以及相關配套不足的問題。有委員認為政府應多宣傳推廣母乳餵哺，並以

立法方式規管母乳替代品的銷售及強制設置育嬰間。另一方面，亦有委員

認為署方應先進行調查，了解母親們放棄母乳餵哺的原因，以免制訂政策

時出現偏差。  

13.  衞生署匯報了署方在推動母乳餵哺方面進行了的工作：  

(i)  署方尊重個別母親餵哺母乳的意願，並參考有關的本地研究調

查以了解母親放棄餵哺母乳的原因。根據調查所得，不少母親

均有嘗試以母乳餵哺嬰兒，而未能持續餵哺母乳的主要原因包

括專業、工作間及社區的支援不足等。另一方面，配方奶的廣

告對母親餵哺母乳亦有一定影響。根據本地廣告資料庫的有關

數據，在 2013 年，本地嬰幼兒配方奶 (三歲以下 )的廣告開支達

27 億元。因此，政府逐步推行和落實一系列的措施，包括加強

醫療機構對母乳餵哺的支援、推廣在工作間及社區支持母乳餵

哺的措施，以及制訂母乳代用品銷售守則。署方會繼續進行公

眾宣傳教育工作，並向母親們提供更多資料作參考；  

(ii)  署方現時有於母嬰健康院及康文署轄下場地播放推廣母乳餵

哺的短片，並會研究把香港電台有關節目燒錄成光碟於母嬰健

康院派發的可行性；以及  

(iii)  署方認同私家醫院有空間進一步推廣母乳餵哺。食物及衞生局

於今年四月初成立的「促進母乳餵哺委員會」，成員包括多個

界別的持份者及私家醫院的代表。委員會就進一步加強推廣、

維護及支持母乳餵哺提供具體建議，當中包括推行「愛嬰醫院」

計劃。署方亦會協助私家醫院為其醫護人員提供有關母乳餵哺

的專業訓練。  

 

九龍城區議會秘書處  

2015 年 1 月  


